
 

PROTOKOLL 

 

der 

 

HERBST-DELEGIERTENVERSAMMLUNG 

 

Dienstag, 26. September 2023 

 
Ort: HPS Humlikon  Beginn: 20:00 Uhr 

 

 
Anwesend: 29 Delegierte gemäss Präsenzliste 
 

1 Präsidentin, 6 Vorstandsmitglieder 
3 Stellenleiterinnen SPD, PMT und LD 
1 Schulleiterin HPS 
1 Schulverwaltungsleiterin HPS 

 
Lukas Stegemann  RPK Andelfingen 
 

 
 
 

Stimmenzählende: Christine Gysi   PS Thalheim 
Isabelle Bayard  Sek Uhwiesen 

 
 
Presse:  Christina Schaffner  Andelfinger Zeitung 
 
  



  
 
 
  01-2023-24  Seite: 2 
 

 

 

 

Traktanden 
 

1. Wahl der Stimmenzähler 

2. Abnahme Protokoll der DV vom 15. Mai 2023 
- Kenntnisnahme Jahresberichte SJ 2022/23 

3. Abnahme Budget 2024 / Information Finanz- und Aufgabenplan 2024 – 2027 

4. Abnahme Weiterführung Fachstelle B+U 

5. Informationen  
5.1. aus der Heilpädagogischen Schule und der Fachstelle B+U 
5.2. aus dem Schulpsychologischen Beratungsdienst 
5.3. aus der Psychomotorik-Therapiestelle 
5.4. aus dem Logopädischen Dienst 

6. Verschiedenes 

7. Anfragen 
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Petra Lieb, Präsidentin des Zweckverbandes, begrüsst um 20.03 Uhr alle Teilnehmenden und 
eröffnet die Versammlung. 
 
Die Unterlagen wurden rechtzeitig auf der Homepage publiziert, die Traktandenliste wird ohne 
Wortmeldung stillschweigend genehmigt. 

1. Wahl der Stimmenzähler 

Es werden vorgeschlagen:  
Christine Gysi  PS Thalheim 
Isabelle Bayard  Sek Uhwiesen 
 
Christine Gysi und Isabelle Bayard werden ohne Gegenstimme gewählt. 
 
Total stimmberechtigte Delegierte inkl. Vorstand: 36 
Absolutes Mehr: 19 

2. Abnahme des Protokolls der DV vom 15. Mai 2023 

Das Protokoll der DV vom 15. Mai 2023 wurde rechtzeitig in der Aktenauflage zur Sitzung 
publiziert. Es werden keine Änderungswünsche vorgebracht. 

Antrag 

Der Vorstand empfiehlt den Delegierten die Annahme des Protokolls vom 15. Mai 2023. 

Beschluss 

Die Delegierten stimmen der Abnahme des DV-Protokolls vom 15. Mai 2023 zu. 
 

Information zu den Jahresberichten SJ 2022/23 

Petra Lieb verweist auf die Jahresberichte des Schuljahres 2022/23, welche allesamt in der 
Aktenauflage zur DV publiziert wurden: 

- Jahresbericht der Präsidentin des SZV Andelfingen 
- Jahresbericht der Schulleitung HPS 
- Jahresbericht der Leitung SPD 
- Jahresbericht der Leitung PMT 
- Jahresbericht der Leitung LD 

3. Abnahme Budget 2024 / Information Finanz- und Aufgabenplan 2024 – 2027 

Ausgangslage 

Das vorliegende Budget 2024 zeigt  

A)  in der Erfolgsrechnung 
 

  Bereich Zweckverband: 
 
  Total Aufwand        CHF   5'579’100    
  Total Ertrag             CHF   3'652’900   
  Aufwandüberschuss zu Lasten der Verbands-Gemeinden    CHF   1'926’200   
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  eigenwirtschaftlicher Betrieb HPS: 
 
  Total Aufwand        CHF   3'896’000    
  Total Ertrag        CHF   3'896’000    
  Aufwandüberschuss zu Lasten Schwankungsfonds     CHF       16’300 
 

B) in der Investitionsrechnung Verwaltungsvermögen 
 

Ausgaben        CHF     40’000 
Einnahmen        CHF                0 
Nettoinvestitionen       CHF       40’000 

Erläuterungen 

Barbara Kummer, Ressortvorständin Finanzen, erörtert das Budget 2024 anhand 
verschiedener Grafiken und erinnert daran, dass die Rechnung seit 2022 in zwei Bereiche 
unterteilt wird: SZV und HPS (eigenwirtschaftlicher Betrieb). 

 
Der Bericht des Vorstandes findet sich auf der Seite 5 im Budget. 
Die wesentlichen Abweichungen gegenüber Budget 2023 und Rechnung 2022 sind  
auf den Seiten 15 – 18 ersichtlich. 
 
Offene Fragen seitens der Delegierten werden besprochen und geklärt. 

Antrag 

Der Vorstand hat das Budget 2024 an seinen Sitzungen vom 24. Mai und 29. Juni 2023 
geprüft und mit Zirkularbeschluss vom 13. Juli 2023 abgenommen. 
 
Er beantragt der Delegiertenversammlung dieses ebenfalls zu genehmigen. Die Erläuterungen 
können den einzelnen Positionen im Bericht zum Budget entnommen werden. 

 
Die RPK hat das Budget 2024 geprüft, offene Fragen geklärt und ist mit der vorliegenden 
Fassung einverstanden. Sie hat erfreut zur Kenntnis genommen, dass kostenbewusst 
budgetiert wurde. Sie empfiehlt den Delegierten die Annahme des Budgets 2024.  

Beschluss 

Das Budget 2024 wird angenommen. 

Mitteilung an 

• RPK Andelfingen, Präsident Lukas Stegemann, Oberkahnenstrasse 32, 8450 Andelfingen 

• Leitungen der Zweckverbandsdienste 

• Finanzverwaltung 

• Ressortleitung Finanzen 

• Aktenablage Nr. 2.01.4 

Information Finanz- und Aufgabenplan 2024 - 2027 

Barbara Kummer, Vorstandsmitglied Ressort Finanzen, stellt den Delegierten den Finanz- und 
Aufgabenplan 2024 - 2027 vor und erläutert die Neuerungen. Die Delegierten nehmen ihn zur 
Kenntnis. Es gibt keine Fragestellungen seitens der Delegierten. 
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4. Abnahme Weiterführung Fachstelle B+U 

Ausgangslage 

Seit der Einstellung des ISS-Angebots auf Ende des SJ 2020/21 mangelt es an Unterstützung 
der Lehr- und Fachpersonen an Regelschulen bei der Integration von sonderpädagogischen 
Settings. Da das Potenzial und Fachwissen aus dem Umfeld der HPS Humlikon vorhanden 
war, wurde den Delegierten die Einrichtung einer B+U-Fachstelle in einem 2-jährigen 
Pilotprojekt angeboten und von diesen an der Delegiertenversammlung vom 7. Juni 2021 
angenommen. Die Fachstelle nahm den Betrieb per 1. September 2021 auf. 
 
Für die Leitung konnte im Stundenlohn zu einem Richtpensum von 5% R. Albertin verpflichtet 
werden, welcher über fundierte Fachkenntnisse und mehrjährige Berufserfahrung verfügte. 
Die Finanzierung dieser Stelle erfolgte über die gebuchten Basispakete, ein Verlustrisiko 
wurde im Solidaritätsprinzip getragen. Die Anstellung war zeitlich auf ein Jahr befristet, wurde 
mit Zustimmung der Delegierten aber um ein weiteres Jahr, bis am 31.08.2023, verlängert. 
 
An der Delegiertenversammlung vom 12. September 2022 berichtete Monika Biedermann 
über die gemachten Erfahrungen und ermunterte die Delegierten bzw. deren Regelschulen, 
das Angebot vermehrt zu nutzen.  
 
Anfang 2023 erfolgte eine erste Auswertung und Evaluation des Pilotprojekts. Dabei zeigte 
sich, dass das Angebot eher gering genutzt aber dennoch sehr geschätzt wurde. Eine 
Weiterführung wird vor allem seitens HPS sehr unterstützt, zumal der Bedarf grundsätzlich 
vorhanden ist. Deshalb wurden aus den Reihen der HPS Humlikon zwei Schulische Heilpäda-
goginnen rekrutiert, welche die B+U-Fachstelle ab dem SJ 2023/24 mit einem Pensum von je 
5% fachlich begleiten. Sie werden über den SZV Andelfingen im Solidaritätsprinzip angestellt.  
 
Das Unterstützungsangebot wird auf Kinder mit Verhaltensauffälligkeiten aus dem Umfeld der 
KGS Kleinandelfingen ausgeweitet. 

Erwägung 

Die Rückmeldungen der betroffenen Gemeinden sowie eine fakultativ durchgeführte Umfrage 
an der Delegiertenversammlung vom 15. Mai 2023 zeigten, dass die Fachstelle als eine 
grosse Entlastung wahrgenommen wird und eine Fortführung seitens der Delegierten deshalb 
unterstützt wird. Die Kosten werden über die gebuchten Basispakete abgerechnet, ein 
allfälliges Defizit bis maximal CHF 15'000.- wird im Solidaritätsprinzip getragen. 
 
Da das VSA verlangt, dass ein solches Unterstützungsangebot zur Verfügung gestellt wird, 
kann zukünftig mit einer erhöhten Nachfrage gerechnet werden. 
 
Veronika Seidel, Schulleiterin HPS, orientiert, dass Anfang SJ 2023/24 allen Schulen ein Flyer 
zum B+U-Angebot verschickt wurde. Es wird angeregt, die Preispolitik im Flyer transparenter 
abzubilden. 
 
Weitere offene Fragen werden besprochen und geklärt. 

Antrag 

Eine Mehrheit der Delegierten hat einem Fortbestehen der Fachstelle B+U an der 
Delegiertenversammlung vom 15.05.2023 zugestimmt.  
 
Der Vorstand beantragt der Delegiertenversammlung vom 26.09.2023 daher, die Fachstelle 
B+U ab dem 1. September 2023 fest einzuführen.  
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Beschluss 

Der Weiterführung der Fachstelle B+U ab dem 1. September 2023 wird zugestimmt. 

Mitteilung an: 

• Ressortvorsteherin B+U 

• Schulleitung HPS 

• Finanzverwaltung 

• Aktenablage Nr. 3.01.3 

5. Informationen 

5.1. aus der Heilpädagogischen Schule und der Fachstelle B+U 

Veronika Seidel, Schulleiterin der HPS, berichtet:  

• sie sind gut gestartet mit aktuell 48 SuS, wovon 6 Neueintritte, die Überauslastung 
wurde vom VSA für dieses SJ bewilligt. Sie haben weit mehr Anfragen erhalten, auch 
von Gemeinden ausserhalb des Verbandgebiets. Die Versorgungsplanung des Kantons 
Zürich für den Bezirk Andelfingen geht zukünftig nicht von einem erhöhten Platzbedarf 
aus, weshalb im nächsten SJ wieder mit einer Maximalbelegung von 45 SuS gerechnet 
wird. Nicht nur die HPS kommt an ihre Kapazitätsgrenzen, auch das Schulhaus in 
Humlikon hat mit der aktuellen Belegung räumlich seine Grenzen erreicht, es bestehen 
nur wenig Ausweichmöglichkeiten. 

• sie erhalten bereits Anmeldungen für das SJ 2024/25, welche aber erst im Frühling 2025 
behandelt werden. 

• der Verband der Heilpädagogischen Schulleitungen ist in Kontakt mit dem VSA 
hinsichtlich der Pauschalfinanzierung und der Belastungssituation und bittet die 
Delegierten hierbei um Unterstützung auf politischer Ebene. 

• alle Stellen sind besetzt, was in Zeiten des Fachkräftemangels nicht selbstverständlich 
ist. Sie bemühen sich bei Abwesenheiten und Vertretungen um stabile Zwischen-
lösungen. 

• Schwerpunkt des Schuljahres 2023/24 bildet die Umsetzung des neuen Leitbilds, 
welches bereits an der Frühlings-DV 2023 vorgestellt wurde. Ein zentrales Thema 
daraus ist die «Haltung», diese fliesst auch in die MABs und Weiterbildungen und die 
Auseinandersetzung mit Grenzverletzungen. Ein weiterer Schwerpunkt ist die 
Zusammenarbeit innerhalb der HPS. 

• der Jahresbericht der HPS des SJ 2022/23 wurde als pdf verschickt und liegt in 
Papierform an der DV auf. Er beleuchtet die Schulentwicklung und den Schulalltag sowie 
den Lehrplan 2021 für die HPS-SuS. 

Petra Lieb informiert, dass die Liegenschaft «Alte Poststrasse» in Humlikon aufgrund des 
Besitzerwechsels und des fehlenden Pausenplatzes als Schulstandort eher ungeeignet ist. 
Stattdessen sind Verhandlungen im Gange für den Kauf des SH Adlikon, welches seit 
Schuljahrbeginn frei steht. Aufgrund der neuen Finanzierungsverordnung ist dafür die 
Zustimmung des VSA’s sowie die Ausweisung eines Platzbedarfs durch das Hochbauamt 
nötig. Der Vorstand ist diesbezüglich im Kontakt mit den kantonalen Stellen. 

5.2. aus dem Schulpsychologischen Beratungsdienst 

Claudia Hehli, Stellenleiterin SPD, berichtet:  
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• Der SPD ist gut in das neue SJ gestartet. Neu sind Miriam Schöndorf und die 
Praktikantin Noemi Fraefel zum Team gestossen. Beide haben ihre Arbeit sehr motiviert 
und engagiert aufgenommen. 

• Der SPD hat die Berichterstattung im Nachgang zur Frühlings-DV vom 15.05.2023 sehr 
geschätzt. In zwei Artikeln in der Andelfinger Zeitung wurde über die Auslastung der 
HPS, die Arbeit des SPD’s sowie die Versorgungsengpässe berichtet. Die Themen sind 
nach wie vor aktuell. Trotzdem konnten im letzten SJ für alle Kinder (kreative) Lösungen 
gefunden werden. 

• Der Schulabsentismus häuft sich und ist ein grosses Thema, mit welchem sich auch 
verschiedene andere Institutionen sowie die kantonale Stellenleitungskonferenz 
Schulpsychologie befassen. Der SPD Andelfingen beschäftigt sich in den nächsten 
Monaten intern ebenfalls schwerpunktmässig mit dem Thema (Abläufe, fachliche 
Aufklärung für Schulen und schnelle Vernetzung in diesem Bereich). Der SPD 
Andelfingen wird sich an der Klausur im November 2023 eingehend damit auseinander-
setzen und Empfehlungen im Sinne von Merkblättern für die Schulen im Bezirk erstellen. 

• Um lange Wartezeiten zu vermeiden, sucht das Team nach alternativen Lösungen und 
bietet hierfür auch (frühzeitige) Einzelberatungen von Kindern und Jugendlichen an oder 
triagiert diese an zuständige Fachstellen. Neu wird im Zentrum Breitenstein eine 
Jugendberatung angeboten, welche sehr empfohlen wird. Daneben engagiert sich der 
SPD bei fallübergeordneten Beratungen und fördert und beteiligt sich an der interdiszipli-
nären Zusammenarbeit mit verschiedenen Institutionen, dem Kanton sowie im Sonder-
schulbereich. 

5.3. aus der Psychomotorik-Therapiestelle 

Edith Auer-Stegemann, Stellenleiterin PMT berichtet: 

• Die PMT im Bezirk Andelfingen konnte dieses Jahr das 25-jährige Jubiläum feiern. Aus 
diesem Anlass wurde ein Video gedreht, welcher die vielfältige Arbeit und den Alltag der 
PMT aufzeigt. Dieser ist auf der PMT-Homepage publiziert. 

• Das PMT-Team ist mit 8 TherapeutInnen vollständig. Auf der Homepage ist ersichtlich, 
wer für welche Gemeinde zuständig und in welchem Therapieraum zu finden ist. 

• ein Grossteil der PMT-Arbeit findet in zweier- oder Grossgruppen statt. Der Anteil der 
Mädchen nimmt aufgrund der Sensibilisierung der LP’s zu 

• das PMT-Team pflegt einen regelmässigen Austausch mit anderen Institutionen und 
nimmt an verschiedenen Vernetzungstreffen teil. 

• Ein allfälliger PMT-Bedarf im Frühbereich ist (anders als in der Logopädie, deren 
Therapiekosten vom AJP übernommen werden) nicht verankert. Es wird deshalb 
empfohlen, beim Übergang vom Frühbereich zur Schule zu prüfen ob eine PMT-
Unterstützung angezeigt ist. Dies wirkt sich auf die spätere (schulische) Entwicklung der 
SuS positiv aus und reduziert oder verhindert spätere Folgekosten. 

5.4. aus dem Logopädischen Dienst 

Vanessa Braun Shakeshaft, Stellenleiterin LD, berichtet:  

• das 14-köpfige Team ist trotz Fachkräftemangel vollständig und nach den Sommerferien 
gut in das neue SJ 2023/24 gestartet. 

• die Störungsbilder in der Sprachtherapie werden zusehends komplexer; insbesondere 
viele Kinder mit Autismus-Spektrumsstörungen oder sehr komplexen, multiplen Sprach-
störungen. 

• Das Team fährt aktuell in 27 verschiedene Gemeinden und deckt den LD-Bedarf ab 
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• Für das SJ 2023/24 wurde erneut eine Zunahme der ISR-Lektionen festgestellt. 
 Die neuen Therapie-Richtlinien fruchten: sie entlasten die Dienste und verkürzen die 

Wartezeiten. Gerade bei schweren Spracherwerbsstörungen helfen Unterbrüche in der 
Therapie da deren Entwicklung und Verbesserung Zeit brauchen. 

• die LD-Bibliothek ist nach Henggart umgezogen und befindet sich in den Räumlich-
keiten der Finanz- und Vorstandsverwaltung. Dort finden auch die LD-Sitzungen statt. 

6. Verschiedenes / Mitteilungen 

Petra Lieb, Präsidentin des Zweckverbandes, weist auf die neue Handhabung bei der 
Veröffentlichung von DV-Beschlüssen hin: 

• An der DV getroffene Beschlüsse werden neu auf der SZV-Homepage unter dem Reiter 
«amtliche Publikationen» publiziert inkl. Rechtsmittelbelehrung. Diese werden während 
der entsprechenden Frist veröffentlicht. 

• Nach der Protokollabnahme durch die Delegierten wird die finale Version unter dem 
neuen Reiter «DV-Protokolle» publiziert. 

Sie stellt die Themenschwerpunkte für das Schuljahr 2023/24 vor: 

- im Oktober 2023 

• Kompetenzen im Finanzprozess verschriftlichen und Zahlungsabläufe festlegen 

- im November 2023 

• Gemeinsame Grundhaltung definieren 

- im Januar 2024 

• Informations- und Datenschutzgesetz (IDG) 

- im Mai 2024 

• Teamkulturtag 

- im Juni 2024 

• Evaluation Qualitätssicherung 

• Reflexion Team-Kodex (gemeinsame Grundhaltung) 
 
Barbara Kummer weist zum Abschluss der DV darauf hin, dass der Kostenverteiler im Budget 
2024 enthalten und in der Aktenauflage zur DV publiziert war. Wir sind hier auf die Angaben 
des statistischen Amtes zur berichtigten Steuerkraft angewiesen (Frist bis am 31.08.2023). 

7. Anfragen 

Petra Lieb, Präsidentin des Zweckverbandes, teilt mit, dass keine Anfragen im Sinne von  
§ 17 des Gemeindegesetzes vorliegen.  

 

Abschluss 

Petra Lieb fragt nach Einwänden zur Verhandlungsführung oder der Abstimmungen. Sie erinnert 
daran, dass allfällige Beschwerden gegen die Versammlungsführung über die heute behandelten 
Traktanden jetzt vorgebracht werden müssen. Anschliessend sind Verletzungen der Vorschriften in 
Stimmrechtssachen sowie ein damit zusammenhängender Rekurs schriftlich innert 5 Tagen sowie 
übrige Rechtsverletzungen bzw. ein Rekurs schriftlich innert 30 Tagen an den Bezirksrat 
Andelfingen zu richten. 
 
Das Wort wird nicht ergriffen. 
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Petra Lieb weist darauf hin, dass uns Karin Walt, Ressortleiterin HPS, auf das Ende des SJ 2023/24 
aus beruflichen Gründen verlassen wird (vorbehältlich der Zustimmung durch den Bezirksrat), die 
Ersatzwahl würde an der Frühlings-DV 2024 durchgeführt werden. Interessierte können sich bereits 
vorab gerne bei Petra Lieb oder Karin Walt melden. 
 
Petra Lieb bedankt sich beim Vorstands-Kollegium für die gute und engagierte Zusammenarbeit. 
Und der Vorstand bedankt sich bei: 

• der RPK für die Zusammenarbeit und das Interesse am Zweckverband, welche sie in ihrer 
Funktion als RPK entgegengebracht haben 

• bei Patrik Busch für seinen fulminanten Start 

• bei den Leitungsstellen, Claudia Hehli, Edith Auer-Stegemann, Vanessa Braun Shakeshaft und 
Veronika Seidel für ihr professionelles Engagement 

• bei den Verwaltungsstellen Tamara Kempf und Claudia Huonder für ihre entlastende Hinter-
grundarbeit 

• und bei IHNEN als Delegierte für ihr Interesse und ihr heutiges Erscheinen! Allen Delegierten, 
welche wir im Herbst nicht wiedersehen werden, wünschen wir alles Gute für Ihre private 
und/oder berufliche Zukunft! 

 
Damit schliesst Petra Lieb den offiziellen Teil der Versammlung und lädt alle Anwesenden zum 
anschliessenden Apéro ein. 
 
Im Namen des Vorstandes wünscht die Präsidentin allen eine schöne und gesunde Herbst- und 
Winterzeit und freut sich auf ein Wiedersehen im Frühling 2024. 
 

Termine: 

Nächste Delegiertenversammlung:  

• Ordentlich: 13. Mai 2024 (Jahresrechnung 2023), Ort gemäss Einladung 
 
 
 
Schluss der Delegiertenversammlung um 21.35 Uhr. 
 
 

Humlikon, 29. September 2023   
Claudia Huonder 

      Protokollführerin 
 

Humlikon, 2. Oktober 2023    
Petra Lieb 

      Präsidentin Zweckverband 


